



*Embajada de la República Argentina*

*Tegucigalpa*

# Guía de Negocios HONDURAS 2019



Embajada de la República Argentina

Tegucigalpa





*Embajada de la República Argentina*

*Tegucigalpa*

## **DATOS BÁSICOS**

### **Coordenadas Geográficas**

La República de Honduras se localiza geográficamente entre los 13° 33' 16'' de latitud norte y entre los 83° 8' 89'' de longitud oeste.

### **Superficie**

Extensión total de 112,492 km<sup>2</sup>.

### **Localización**

Honduras tiene como límites geográficos al norte el mar Caribe o de las Antillas; al sur con la República de El Salvador y el Golfo de Fonseca, que comparte con Nicaragua y El Salvador; al este con Nicaragua, al sur oeste con El Salvador y al Oeste con Guatemala.

La ciudad capital de Honduras, Tegucigalpa, de más de un millón de habitantes y se encuentra en un altiplano a unos 990 metros sobre el nivel del mar. La segunda ciudad más poblada es San Pedro Sula con 719.400 habitantes; otras ciudades importantes son: Choloma (276.900); El Progreso (204.400) La Ceiba (185.800); Danlí (181.200); Choluteca (169.100); Villanueva (137.700); Juticalpa (119.500); Comayagua (118.400); y Puerto Cortés (115.200).

El interior montañoso es mucho más fresco que la costa. Tegucigalpa, con temperaturas que oscilan entre 25 y 14 °C en enero hasta los 30 y 18 °C en mayo. Las tierras costeras son mucho más húmedas y cálidas, y la planicie del Golfo de Fonseca es tórrida. Diciembre y enero son los meses más frescos.

Las precipitaciones también varían según las zonas. En Tegucigalpa, la estación lluviosa transcurre normalmente de mayo a octubre, con una estación seca de noviembre a abril que afecta a todo el país. En los meses de septiembre y octubre llueve casi ininterrumpidamente, y son muy frecuentes las inundaciones a lo largo y ancho del país. A partir de noviembre se reduce drásticamente el ritmo y frecuencia de las precipitaciones en todo el país, excepto en la costa norte e Islas de la Bahía, donde las lluvias se prolongan varias semanas más. No obstante, el país viene sufriendo una creciente sequía en los últimos tiempos.

Honduras es un país pluriétnico, plurilingüe y multicultural. En Islas de la Bahía está muy extendido el uso del inglés, por razones históricas. La mayor parte de la población del país profesa la religión católica (47%). Las iglesias evangélicas, sobre todo provenientes de Estados Unidos y América del Sur, están aumentando su presencia en el país (42% de la población).

### **Recursos Hídricos**

Honduras cuenta con 10 grandes cuencas hidrográficas, de las cuales 2 drenan hacia la vertiente del Pacífico y 8 drenan hacia la vertiente del Atlántico. La vertiente del Atlántico produce un promedio anual de 134 m<sup>3</sup>/seg. Esto significa una descarga de 47,000 millones de m<sup>3</sup>/año. La demanda de este recurso es un 20% de su disponibilidad, incluyendo generación de energía eléctrica. Si se excluye ésta solo se llega a un 4%. Por su posición Geográfica Honduras posee en general un suministro abundante de recursos hídricos sin limitaciones volumétricas anuales, aunque debido a la distribución temporal no es uniforme, y es frecuente la falta de agua tanto para el consumo humano como para la actividad industrial y agrícola.

### **Principales Actividades Económicas**

Sector primario (café, cacao, bananos, melón y camarones), manufactura (maquila), comercio minorista, servicios sociales, personales y comunitarios, de construcción y servicios financieros.



*Embajada de la República Argentina*

*Tegucigalpa*

Actualmente, el gobierno de Honduras, continúa llevando a cabo proyectos para promover y expandir el sector industrial, diversificar la agricultura, mejorar los medios de transporte y desarrollar proyectos de infraestructura (carreteras, energía, puertos y aeropuertos).

### Principales Industrias

Azúcar, textiles y prendas de vestir, muebles.

### Principales productos agrícolas

Caña de azúcar, maíz, plátanos, café, frijoles, ganado vacuno y porcino.

### Datos Político - Administrativos

El tipo de gobierno es Republicano, democrático y representativo dividido en tres poderes: Legislativo, Ejecutivo y Judicial. El país se divide administrativamente en 18 departamentos: Atlántida, Colón, Comayagua, Copán, Cortes, Choluteca, El Paraíso, Francisco Morazán, Gracias a Dios, Intibucá, Islas de la Bahía, La paz, Lempira, Ocotepeque, Olancho, Santa Bárbara, Valle y Yoro. De acuerdo a las condiciones climáticas y de distribución de población, Honduras se divide en 5 zonas: Zona Occidental, Zona Central, Zona Sur, Zona Atlántica y Zona Oriental. Honduras se independiza de España el 15 de septiembre de 1821 junto con la República Federal de Centroamérica. La edad de sufragio es de 18 años y la mayoría de edad a los 21.

### Partidos políticos

- Partido Nacional de Honduras (en el gobierno desde el año 2009)
- Partido Liberal de Honduras
- Partido Innovación y Unidad-Social Demócrata.
- Partido Demócrata-Cristiano de Honduras
- Partido Unificación Democrática
- Partido Anti Corrupción (PAC).
- Partido Libre

### Información Económica

#### Moneda y Tipo de Cambio

La moneda local es el Lempira y el tipo de cambio (que no es fijo) es de Aproximadamente HNL 24.60 por US\$ 1.00 (septiembre 2019 BCH).  
1 Euro HNL 27.16

### Indicadores sociales

La población de Honduras es de aproximadamente 9.187.073 habitantes, mayormente jóvenes según estima el Instituto Nacional de Estadísticas ya que el último censo se realizó en 2013, situándose la tasa de crecimiento de población en torno al 2%. Un 60% de la



*Embajada de la República Argentina*

*Tegucigalpa*

población vive por debajo del umbral de pobreza, el 40% de ellos en pobreza extrema, según estimaciones concurrentes del Banco Mundial, el FMI, el PNUD y la CEPAL. El 11% de la población es analfabeta.

Densidad de población: 85,7 hab. por km<sup>2</sup>

Esperanza de vida: 74 años

Crecimiento de la población: 1,7 %

IDH (Valor numérico / n°. orden mundial): 0.606/ 131° de 188 países. Desde una perspectiva comparada, Honduras es el país con peor calificación de IDH en América Latina a excepción de Haití.

Tasa de fertilidad: 2,4 hijos / mujer.

Se trata de un país de renta media-baja con un PBI per cápita de 2.330,00 US\$ y con una notable desigualdad en la distribución de la riqueza (Índice de Gini 0.57). El porcentaje de hogares que viven en pobreza es de 67.8 %, según datos de CEPAL. Esta situación se agudiza en el caso de la población rural, que representa alrededor del 54% de la población total del país. En general, los departamentos del occidente (frontera con El Salvador y Guatemala) del país presentan mayores niveles de pobreza. La desnutrición tiene un impacto elevado en los menores de 5 años. El 26% padece de desnutrición crónica, mientras un 7.5% padece de problemas de obesidad. Después de Guatemala, Honduras es el segundo país de la región centroamericana más afectado por la desnutrición. Afecta más a los niños del área rural (32%) que a los del área urbana (14%). Algunos departamentos del occidente presentan tasas de desnutrición que llegan a afectar al 50% de los niños menores de 5 años. La sequía en el país ha tenido efectos negativos sobre la producción de alimentos y amenaza con profundizar la inseguridad alimentaria. Respecto al acceso al agua potable, oficialmente Honduras registra una cobertura de 89% (96% urbana; 81% rural), mientras que la cobertura de saneamiento se sitúa en el 81% (86% urbana; 74% rural). Vale resaltar que en términos generales el agua suministrada por los servicios públicos no es realmente potable y que hay serios problemas estacionales en la distribución del servicio.

### Estructura del Producto Bruto Interno

En el análisis de la estructura económica de Honduras, la agricultura representa el 12,% del PBI y se caracteriza por una baja productividad. Según estudios del Banco Mundial, la mayoría de los hondureños que viven en el umbral de la pobreza, lo hacen en las zonas rurales y dependen de la agricultura para subsistir.

La industria representa el 27% tras dos años consecutivos de caída del peso de la industria en el PBI nacional. Los servicios suponen un 59,8% con una tendencia al alza durante los últimos 7 años aunque manteniéndose estable en los dos últimos. El sector servicios es especialmente ineficiente y con bajos niveles de formación. Las políticas de defensa de la competencia son casi inexistentes y el mercado, en general, es pequeño. Honduras presenta un nivel medio-bajo de ingresos y se enfrenta a desafíos significativos.

El PBI per cápita en 2018 ascendió a 2.330,8 USD). Para comprender mejor la evolución del PBI per cápita es interesante retroceder al año 2004, en el que éste se situaba en 1.298,9 \$; lo que supone un impresionante aumento superior al 87% en poco más de 10 años.

La industria manufacturera nacional representa un 27% del PIB en 2018 (20,4% en 2015) y se encuentra centrada en productos de bajo valor añadido; principalmente aquellos procedentes de la maquila (actividad de transformación) seguidos de la construcción.

En cuanto al sector servicios destacan el Comercio, la Reparación de Vehículos Automotores (reparación de autos desechados), Motocicletas, Efectos Personales y Enseres Domésticos (14,17%), los Servicios de Enseñanza (7,24%) y la Intermediación Financiera (6,64%) seguida muy de cerca de la Administración Pública y Defensa; Planes de Seguridad Social de Afiliación Obligatoria (6,20%).

Por el lado del gasto, los de Consumo Final representan el 96,81% del PBI, distribuido en un 81,10% al sector privado y un 15,71% al sector público. Además, la Formación Bruta de Capital Fijo supone un 26% del PBI nacional, compuesto en un 19,45% por el sector privado y el restante por el público, lo que pone en evidencia la histórica baja inversión en infraestructura.



*Embajada de la República Argentina*

*Tegucigalpa*

En cuanto a la distribución territorial, el 54% de la población reside en áreas urbanas. Existen dos focos de desarrollo económico, Francisco Morazán y Cortés, en los que se concentran la mayor parte de la industria y los servicios del país. En la zona franca de Puerto Cortés al norte del país y en el entorno de San Pedro Sula se concentra más del 60% del PBI Honduras y el 80% de la actividad maquiladora. El otro foco industrial de menor importancia es la capital Tegucigalpa. Las zonas de las llanuras costeras tienen un marcado carácter agrícola (banano, palma africana) y en las regiones centrales se concentra la producción de café.

### Coyuntura económica

El PBI de Honduras en 2018 ascendió a 23.800 millones de US\$ con un crecimiento del 3,7%.

Tras varios años de crecimiento por encima del 6%, la tasa de crecimiento del PBI reflejó en 2009 en toda su magnitud el impacto de la crisis económica internacional y la propia crisis política y económica interna (-2,4%). Para 2019/2020 las previsiones de crecimiento del FMI son de un 3 a 4 % debido a la aprobación por parte del Gobierno de medidas de consolidación fiscal aunque puede ser revisado a la baja en particular ante la caída de los precios de los commodities en el mercado internacional.

La inflación promedio en el año 2018 se situó en el 1,8% frente al 4,7% de 2010. La meta de inflación establecida para el año 2019 es 5,5%  $\pm$  1 pp, según datos del FMI.

La inflación interanual ha arrojado síntomas de desaceleración desde el año 2015, el BCH y el FMI asocian dicha desaceleración a una adecuada coordinación entre política fiscal y monetaria restrictiva así como por los efectos derivados de los bajos precios de los combustibles y las condiciones favorables que prevalecieron en la oferta de productos alimenticios. Además, el BCH afirma que los rubros que más contribuyeron a la evolución de la inflación fueron: Alimentos y Bebidas no Alcohólicas” (1,10 pp), Alojamiento, Agua, Electricidad, Gas y Otros Combustibles” (0,60 pp), “Prendas de Vestir y Calzado (0,42 pp), y “Muebles y Artículos para la Conservación del Hogar” (0,35 pp).

Las últimas cifras oficiales de desempleo publicadas en 2017 por el INE lo sitúan en un 6,68% de la población económicamente activa, aunque si se adiciona el subempleo se eleva hasta el 44,19% de la PEA. Según datos del Instituto Nacional de Estadística – INE, la mayor tasa de desempleo se concentra en los núcleos urbanos, debido principalmente a la migración de personas de núcleos rurales a la ciudad. Por otro lado, se estima que el 25,59% de los jóvenes de entre 12 y 30 años ni estudian ni trabajan.

La tasa de desempleo rural se sitúa en 2,7 aunque se estima que existe una tasa de subempleo (personas que desearían trabajar más o aquellas que trabajan la jornada completa pero reciben un salario inferior al salario mínimo) superior al 50% de la población activa.

En materia de déficit público, tras un cierto control durante 2008, la menor actividad económica y la ausencia de control presupuestario en ejercicios posteriores llevaron a un incremento del déficit fiscal de la administración central, que se situó en 2013 en el 7,7% del PBI frente al 6% de 2012 para bajar 0,9% en 2018 como resultado de la aplicación de programas del FMI a partir del 2014 y el aumento del endeudamiento externo que hoy ronda los USD 9.000 millones.

Este empeoramiento se debió al crecimiento continuado de los gastos y la caída drástica en el crecimiento de los ingresos, generada por la carga de las exoneraciones fiscales, la debilidad administrativa en la recaudación y el vencimiento de medidas tributarias adoptadas en años anteriores. Durante 2012 y 2013, el gobierno tomó distintas medidas de control del gasto y de incremento de la recaudación que han llevado a que en 2014 el gobierno registrase un logro histórico siendo la primera vez que cierra el ejercicio con un déficit menor que la meta estimada en el Programa Monetario.



*Embajada de la República Argentina*

*Tegucigalpa*

### Comercio exterior

Durante el año 2015 Honduras importó bienes y servicios por un total de USD 8.386,748 millones. Sus exportaciones fueron de USD 4.262,027 millones con un saldo negativo de USD 4124,721 millones. Este dato no es sorprendente porque la balanza comercial de Honduras es tradicionalmente deficitaria, representando en promedio un déficit comercial del 17 % del PIB y es el reflejo de la estructura productiva del país con una fuerte dependencia del petróleo, y base productiva basada en materias primas y productos agrícolas con poco peso de la industria de bienes de equipo y manufacturas. Al cierre del tercer trimestre de 2015, el déficit de la cuenta corriente de la balanza de pagos fue de USD 875 millones, USD 135 millones menos que en el mismo periodo del año anterior. Dicha mejoría se relaciona directamente con unos mayores ingresos netos de USD 215 millones en las transferencias corrientes, aunque se produjo un incremento en el déficit de la balanza de renta (USD 33,8 millones), de la de servicios (USD 31,7 millones) y de la de bienes (USD 13,9 millones).

La evolución del saldo de la balanza comercial en Honduras en los últimos años, sigue siendo negativa. Este empeoramiento se debe principalmente a un aumento de las importaciones anuales que no se vio compensado por el aumento de las exportaciones (USD 97,2 millones) debido a un mal año en la cosecha de café.

Hasta septiembre de 2015, el comercio de mercancías generales experimentó un déficit de USD 3.475,4 millones (un 4,9% superior al registrado en el mismo periodo del año anterior), debido a mayores importaciones CIF en USD 158,5 millones (2%) y un descenso de las exportaciones FOB (USD 34,8 millones o un 1,1%) valoradas en un total de USD 3.020 millones. La agroindustria es el rubro que mayor peso tiene, alcanzando USD 1.641,3 millones (supone un 54,3% del total), en concreto gracias a las exportaciones de café, banano, aceite de palma, camarones, puros, azúcar; entre otros. La actividad manufacturera ocupa el segundo lugar con USD 776,5 millones, lo que representa un 25,7% del total, en la que tienen especial importancia productos como el hierro y sus manufacturas, así como el papel y cartón, además de jabones, textiles y los plásticos y sus manufacturas. Los sectores agrícola y minero sumaron USD 544 millones (18%) y USD 58,2 millones (1,9%), respectivamente.

La industria de la maquila presentó un saldo superavitario de USD 1.188,1 millones, USD 148,5 millones más respecto al mismo periodo del año anterior. Las exportaciones FOB alcanzaron USD 3.102,7 millones (aumento de USD 148,5 millones respecto septiembre de 2014), dominadas por las mercancías textiles y cuyo destino principal es EEUU. Por el lado de las importaciones, estas alcanzaron un valor de USD 1.914,6 millones (muestra una disminución de USD 17 millones respecto al mismo periodo del año anterior); adjudicado al uso de inventarios de insumos para la fabricación, en concreto, de prendas de vestir.

En cuanto a la balanza de servicios, esta presentó un déficit superior al periodo anterior en USD 31,8 millones, debido al incremento de los egresos por concepto de servicios de transporte, seguros y otros empresariales como: profesionales y técnicos, de análisis contables, legales, de factibilidad y tecnológicos.

### Distribución del comercio por países

La distribución geográfica de las exportaciones de mercancías para 2014 presenta la siguiente estructura: Estados Unidos es el principal cliente con un 34,8% de la cuota. Los países centroamericanos suponen el 22,9%, siendo El Salvador, Guatemala y Nicaragua los principales mercados del área.

En cuanto a las importaciones, las procedentes de EE.UU representaron en 2014 un 43,2%, sobresaliendo productos como combustibles, maquinaria y equipo, y otros. La región centroamericana exportó a Honduras el 19,3%, destacándose las compras realizadas a Guatemala en bienes como productos embotellados y de la industria química. La cuota de mercado de la UE supone el 7,6%.

Se calcula que en el año 2015, el total de cuota de mercado de Estados Unidos como proveedor alcanza el 40,9%; aunque no existen datos monetarios desagregados al momento de escribir este informe. La República China (Taiwán) se ha hecho un lugar como



Embajada de la República Argentina

Tegucigalpa

principal proveedor alcanzando una cuota de mercado de 8,9%. México y Guatemala representan el 7,7% y 7% de cuota respectivamente.

### RELACIONES COMERCIALES ARGENTINA - HONDURAS

Como podrá apreciarse en la siguiente serie de cuadros, la relación comercial entre ambos países cuenta con un gran potencial de crecimiento tanto desde el punto de vista de las exportaciones como de las importaciones con un importante saldo favorable a nuestro país.

<b>COMERCIO BILATERAL ARGENTINA – HONDURAS (Millones de US\$)</b>			
<b>Período</b>	<b>Exportaciones</b>	<b>Importaciones</b>	<b>Saldo</b>
2014	34,4	12,5	+21,9
2015	13,7	14,2	-0,5
2016	20,8	12,5	+8,3
2017	69,4	10,9	+58,5
2018	67,4	6,00	+61,4

#### **PRINCIPALES PRODUCTOS ARGENTINOS EXPORTADOS A HONDURAS EN 2018**

Vehículos para el transporte de mercancías (Toyota Hilux y VW Amarok principalmente)
Camarones y langostinos congelados
Medicamentos
Vehículos para el transporte de personas
Preparaciones para afeitar, desodorantes corporales, preparaciones para el baño
Subtotal en los cinco productos: USD 56.431.589 (84.3% del total)

#### **PRINCIPALES PRODUCTOS HONDURENOS EXPORTADOS A ARGENTINA EN 2018**

Hilos, cables y demás conductores aislados para electricidad;
T-shirts y camisetas de punto
Manufacturas de amianto cemento, celulosa cemento o similares
Suâteres, cardiganes, chalecos y artículos similares, de punto
Construcciones y sus partes
Subtotal en los cinco productos: USD 5.976.399 (95.6% del total)

#### Temas de consideración

Sin embargo, más allá del crecimiento en el valor exportado a Honduras, se advierte cierta volatilidad en las ventas, producto en general de la falta de consistencia en las mismas tanto por parte de los exportadores argentinos como de los importadores hondureños que tienden a interesarse mayormente por los grandes mercados (EE.UU. y Europa) y por sus socios tradicionales (MERCOSUR y los países centroamericanos, respectivamente).



*Embajada de la República Argentina*

*Tegucigalpa*

En ese sentido, vale recordar que las exportaciones argentinas no sólo a Honduras sino a la región centroamericana en su conjunto (abarcando a El Salvador, Guatemala, Nicaragua y Costa Rica), apenas representan poco más del 1 % de las exportaciones argentinas globales. Mientras tanto, las ventas de productos hondureños a nuestro país se han mantenido en montos insignificantes, resultado en general de la colocación eventual de productos textiles.

Entre los elementos que ayudan a entender una débil presencia en un mercado de gran potencial, figuran los siguientes:

- La incidencia de las exportaciones por los altos costos de los fletes.
- La falta de un Tratado de Libre Comercio no solo con Honduras sino con la región.
- La restricción existente para la entrada de productos cárnicos y lácteos.
- Ausencia de instrumentos financieros disponibles para los exportadores.
- Las pocas relaciones entre bancos de Argentina y Centroamérica

Asimismo, esta Representación pudo observar que existe marcado interés en adquirir productos argentinos en los siguientes mercados:

- Maquinaria e Insumos Agrícola
- Maquinaria Hospitalaria e Insumos Médicos
- Medicamentos
- Artículos de Ferretería
- Autopartes
- Alimentos y Bebidas.

## COMO HACER NEGOCICIOS EN HONDURAS

### Constitución de Sociedades

Toda entidad que realiza operaciones mercantiles en Honduras debe realizar una serie de trámites antes de iniciar su actividad mercantil y una vez que la entidad está legalmente registrada en Honduras deberá de realizar una serie de inscripciones y registros establecidos por una serie de dependencias que exigen su registro o inscripción.

El Código de Comercio vigente establece las distintas modalidades como ser constituida una entidad mercantil en Honduras, los tipos de sociedades que generalmente se constituyen en Honduras es la Sociedad de Responsabilidad Limitada y la Sociedad Anónima.

La Sociedad de Responsabilidad limitada tiene como mínimo dos socios con un capital social mínimo de HNL 5,000.00, la sociedad anónima tiene como mínimo dos socios y un capital social mínimo de HNL 25,000.00.

Los socios deberán comparecer ante un Notario Público para que autorice la escritura de Constitución, la cual deberá ser registrada ante el Registro Público de Comercio del domicilio de la sociedad.

Los derechos que se deberán pagar por la constitución de una sociedad será el 1.5% por cada mil, sobre el valor social, los timbres del Colegio de Abogados, publicación ante un periódico de mayor circulación.



*Embajada de la República Argentina*

*Tegucigalpa*

Uno de los requisitos que una entidad mercantil debe cumplir es el Registro en la Cámara de Comercio del domicilio fiscal

De acuerdo al Artículo 384 del Código de Comercio es obligatorio el registro de todo comerciante en la Cámara de Comercio e Industria correspondiente al municipio en el cual operara la nueva empresa ya que sin este registro, las Alcaldías Municipales no autorizarán los permisos de

#### Permisos de Operación

Es el documento que extiende la Alcaldía Municipal del domicilio de las empresas mercantiles, para garantizar que la empresa opera conforme a las leyes municipales

#### Personas que realizan el trámite

El Empresario o en su defecto el Apoderado Legal.

#### Tiempo promedio:

El tiempo de respuesta, variara dependiendo la Municipalidad en la cual se tramite el permiso, el tiempo varía desde cuatro (4) días en aquellas municipalidades que han pasado por procesos de simplificación municipal, hasta treinta (30) días hábiles en alcaldías de mayor tamaño como la de Tegucigalpa.

#### Valor:

Los costos por permisos de operación en la Alcaldía Municipal del Distrito Central, se cobran sobre la base de:

- Monto de declaración o proyecto de volumen de ventas del año; y
- La Actividad Económica.

El Plan de Arbitrios establece que toda persona natural o jurídica pagará anualmente según sus ingresos declarados o verificados.

Además por cada Inspección de Campo, emisión de dictámenes, extender constancias y autorizaciones se pagaran Lps. 200.00 (Artículo 70 Plan de Arbitrios)

#### Tramites a realizar:

El proceso varía de acuerdo al Municipio donde se gestione el permiso; en el caso particular de Tegucigalpa y Comayagüela es el siguiente:

El empresario o en su defecto el Apoderado Legal debe presentarse en la ventanilla de información de la Alcaldía Municipal del Distrito Central (A.M.D.C.) de la Oficina de Permisos de Operación que actualmente funciona contiguo a Clínicas Viera”, para solicitar los requisitos a presentar de acuerdo al giro de la empresa y la solicitud, acompañada de:

- Copia de la escritura de constitución
- Copia del Registro Tributario Nacional (R.T.N.)
- Fotocopia de tarjeta de identidad del/la representante legal
- Fotocopia de solvencia municipal vigente del Representante Legal



*Embajada de la República Argentina*

*Tegucigalpa*

- Inscripción de la empresa en la Cámara de Comercio e Industrias de Tegucigalpa
- Contrato de arrendamiento del local donde estará ubicada la empresa con su respectivo número de clave catastral
- Solicitud con su Declaración Jurada de las ventas estimadas que espera realizar en el año de operación, enero a diciembre.
- Recibo de pago debidamente cancelado de impuesto de bienes inmuebles Del local donde operará la empresa, en caso de alquiler copia del contrato de Arrendamiento.

Después de iniciado el proceso de solicitud de permiso de operación, se dará al empresario, un tiempo máximo de ocho (8) días para que se realicen las inspecciones, las cuales dependerán del tipo de empresa a operar que pueden ser: inspección de zonificación, juzgado de policía, medio ambiente, vialidad, uso de suelo, talleres y metroplan. Si el resultado de las inspecciones es favorable, se procede a la emisión y entrega del permiso.

Para conocer el proceso de obtención del permiso de operación en ciudades del interior del país, deberá abocarse a la Alcaldía Municipal, pues el proceso varía de Municipio a Municipio.

#### Permisos especiales

De acuerdo a la actividad a la que se dedique la empresa, ésta deberá solicitar ciertos permisos y licencias especiales como ser:

Licencia Ambiental,  
 Registro de Marcas y Patentes,  
 Licencias y Registros Sanitarios,  
 Código de Barra,  
 Inscripción en la Cámara de Turismo,  
 Permisos para Representantes, Distribuidores y Agentes Exclusivos,  
 Permiso de Exportación, y  
 Permiso para importar productos de origen vegetal y animal.

#### Sistema Tributario

La doctrina tributaria establece dos tipos de obligaciones fiscales a) obligación fiscal formal y b) obligación fiscal material. La obligación fiscal formal tiene por objeto la presentación de aquellos documentos que dan validez al acto tributario como ser la presentación de declaraciones, informes, etc. y la obligación fiscal material no es otra cosa que el pago de las declaraciones que por ley los contribuyentes están obligados a presentar.

La primera obligación fiscal que toda entidad jurídica que realiza actos de comercio es la obtención del Registro Tributario Nacional REGISTRO TRIBUTARIO NACIONAL (RTN). El Registro Tributario Nacional, es el mecanismo utilizado para identificar, ubicar y clasificar a las personas naturales o jurídicas, de obligaciones administradas y controladas por la Dirección Ejecutiva de Ingresos (DEI).

Requisitos para obtener el RTN de una empresa mercantil:

- Presentar Formulario de inscripción debidamente completado.
- Fotocopia de escritura de constitución
- Fotocopia del RTN de dos (2) socios y/o socias.



*Embajada de la República Argentina*

*Tegucigalpa*

- Fotocopia de identidades de dos (2) socios (as).
- Copia de identidad y RTN del gerente

Entre otras obligaciones fiscales Formales tenemos las siguientes:

- Presentación de la Declaración de Impuesto Sobre la Renta
- Declaración de Impuesto Sobre Ventas
- Declaración Sobre Ganancias de Capital
- Declaración de Inicio de Actividades dentro de los 60 días al inicio de sus actividades
- Declaración de Retenciones (artículo 5to, 22 y 50)
- Declaración de participación de Utilidades y Socios
- Declaración de Proveedores
- Declaración de Alquileres
- Notificación de cambio de actividades, representante legal, domicilio fiscal
- Declaración de Cese de Actividades
- Declaraciones Aduaneras según sea el caso

### VIAJES DE NEGOCIOS

Cabe mencionar que para poder ingresar al país es de **carácter obligatorio** la vacuna de la fiebre amarilla solicitada por el gobierno de Honduras.

Honduras se encuentra a dos horas de vuelo de las principales ciudades sureñas de los Estados Unidos de América: Miami, New Orleans y Houston.

Existen también vuelos directos a los otros países del istmo centroamericano, servidos principalmente por: Avianca, Copa, American Airlines, Delta, Continental y United.

Los aeropuertos internacionales con que cuenta Honduras son cuatro:

- **Aeropuerto Toncontín:** ubicado en Tegucigalpa, M.D.C., capital de la República. Líneas aéreas internacionales operando actualmente: Copa, American Airlines, Continental, Delta, Avianca y United. Además vuelan Sosa y CM (empresas locales).
- **Aeropuerto Ramón Villeda Morales:** ubicado en San Pedro Sula. al Líneas aéreas internacionales operando actualmente: American Airlines, Continental, Airlines, Avianca, Spirit, Copa y en la actualidad la ciudad de San Pedro sula tiene viajes directos a Europa. Aerolíneas Sosa y CM (empresas locales) realizan vuelos locales y a Centroamérica.
- **Aeropuerto Golosón:** ubicado en Ciudad de La Ceiba, departamento de Atlántida. Líneas aéreas internacionales operando actualmente: Taca.



*Embajada de la República Argentina*

*Tegucigalpa*

- **Aeropuerto Juan Manuel Gálvez:** ubicado en Roatán, departamento de las Islas de la Bahía. Las Líneas aéreas internacionales operando actualmente son: Taca, American y Continental. Vuelo Charter Milán-Roatán por Lauda Air.

#### Hotelería:

##### Hotel Real Clarión

Colonia Alameda, Blvd. Juan Manuel Gálvez, Tegucigalpa

Tel.: (00504) 2202 42 00

[www.gruporeal.com](http://www.gruporeal.com)

##### Hotel Real Intercontinental

Avda. Roble, frente al Mall Multiplaza, Tegucigalpa

Tel.: (00504) 2290 27 00

[www.intercontinental.com](http://www.intercontinental.com)

##### Hotel Honduras Maya

Col. Palmira, Tegucigalpa

Tel.: (504) 2280 50 00

[www.hondurasmaya.hn](http://www.hondurasmaya.hn)

##### Hotel Marriott

Bulevar Juan Pablo II, Tegucigalpa

Tel: (00 504)2232 00 33

<http://www.marriott.com>

#### Horarios laborales y calendario vacaciones

Horarios Comerciales: De lunes a viernes de 8:00 am a 12:00 pm y de 1:00 pm a 5:00 pm., los sábados se trabaja de 8:00 am a 12:00 pm.

Horario de las Oficinas Gubernamentales: De lunes a viernes de 8:00 am a 4:00 pm con una hora de almuerzo.

Horario Bancario Agencias Principales y Sucursales: De lunes a viernes de 9:00 am a 4:00 pm., los sábados de 9:00 am a 12:00 m

Centro Financiero Mall Multiplaza (Tegucigalpa, San Pedro Sula y Ceiba). De lunes a viernes de 10:00 am a 7:00 pm, sábados de 10:00 am a 5:00 pm y los domingos de 1:00 a 5:00 pm.

Empresa privada: de 9.00 a 17.00

Honduras no tiene temporada estival de por sí pero se desaconseja realizar viajes de negocios durante la semana santa y la primer semana de octubre (Semana Morazánica).

Nota: El sistema bancario también cuenta con una red de cajeros automáticos y autobancos, los cuales funcionan en horarios más largos y tienen una amplia cobertura a nivel nacional.



*Embajada de la República Argentina*

*Tegucigalpa*

Teléfonos útiles:

EMERGENCIA: 911

CRUZ ROJA: 195

CUERPO DE BOMBEROS 198

POLICIA NACIONAL: 199

COPECO / Comisión Permanente de Contingencias

Tel: 2229 0606

Embajada Argentina en Honduras

Colonia Rubén Darío, calle Palermo casa 302

Tel: (00504)2232 33 76 /2232 09 92

Celular: (00504) 9969 74 24

Clínicas y Hospitales:

Clínicas Viera (privado)

Tel: (00504) 2237 31 60

Tegucigalpa

Hospital Medical Center (privado)

Tel: (00504) 2280 15 00

Tegucigalpa

Hospital Escuela Universitario (público)

Tel: (00504) 2232 23 22

Tegucigalpa